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在我国大部分城市，轨道交
通穿越城市主城区时大都经过地
下，而济南市目前公布的轨道交
通设置则位于地上。20日，中国工
程院院士王梦恕接受本报记者采
访时表示，城轨比高架桥的墩台
面积还大，而且噪音不易控制，如
果济南市区要建设城轨的话，一
定要注意整个环境的保护。

繁华地段

要注意“噪音”

“与泉脉流水方向平行设计
线路，而且多走地上，可以保护济
南的泉水，但也要注意环境问题
啊。”20日，中国工程院院士、著名
桥梁隧道专家王梦恕说，我国大
部分城市的轨道交通都是地下多
于地上，地上部分大都位于郊区，
而济南的城市轨道交通大部分位
于主城区，这方面应该慎重。

王梦恕分析说，城轨一般是
两条线路，占地面积大，墩台以上
的空间大于一个高架桥占用的城
市空间。在防控噪音上，王梦恕表
示，城轨在道路上占据的宽度大约
在32米，两侧的建筑物大约应该距
离城轨40米-100米以上，才能保证两
边的居民不被城轨尖锐的噪音干
扰。“我想一定要上隔音板，必须
控制在70分贝以下。”

记者了解到，中华人民共和
国城市区域环境噪声标准将噪声
分为4个标准，70分贝适用于城市
中的道路交通干线道路两侧区
域，穿越城区的内河航道两侧区
域。穿越城区的铁路主、次干线两

侧区域的背景噪声 (指不通过列
车时的噪声水平 )限值也执行该
类标准。

王梦恕表示，如果城轨建设
规划不好，就会造成严重的环境
破坏和噪声污染，不但无益于城
市发展，更对城轨两侧的房地产
发展产生不利影响。

解决城市交通

可以多管齐下

王梦恕说，北京在四环以外
才能让地铁“出来”，在城轨穿越
主城区的城市，广州、上海等地在
陆续拆除城轨，原因就是噪音、粉
尘问题始终解决不了。目前济南
城市轨道交通正在进行环评影响
评价公示阶段，王梦恕说，在这方
面，济南应该多做准备，避免破坏
济南美丽的环境。

另外，王梦恕说，在城轨建设
前，一个城市还需要建设试验段，
要做客流调查等，形成可行性研
究报告，从经济、技术、实用性如
何、寿命、安全、风险等都要考虑。
另外，土木工程、拆迁问题也会花
费较长时间，特别是地上轨道交
通，可能会牵涉较多的拆迁问题。

在今年全国两会期间，王梦
恕就建言济南尝试修建单轨交
通，节省城市空间。如今，王梦恕
告诉记者，如果现有的城市交通
可以解决问题，就可以暂时不考
虑轨道交通建设。“比如有轨电
车，济南还有快速公交，这些小的
交通投入，可以缓解当前的交通
问题。”

本报济南5月23日讯(记者
张榕博) 一个城市第一条轨道交
通平均在16到20个月，而第二条轨
道却可以缩短到6到10个月，如何
让济南城轨建设起初就可以缩短
工期，节省成本？20日，中国公路
学会桥梁和结构工程桥梁专家提
出了他的解决方案，优化工期可
以节省建设成本六七个亿。

20日，参加与港珠澳大桥、杭
州湾跨海大桥等建设的冯永明告
诉记者，经过他的测算，成都、南
京等城市的第一条地铁建设周期
在16—20个月，而有了工程经验
后，工期缩短到6—10个月，这相
差的10个月时间，足可以剩下工
程款六七亿元。“现在昆明、长沙
都在建设地铁，但总体看，他们的

工期仍然很长。”冯永明说，地铁
建设经过挖洞、空跑、载人试运
营，时间消耗太大，解决工程周期
问题刻不容缓。

“如果一个城市的城轨在设
计上是成熟的，工程队也是熟练
工，那么问题就处在整个工程的
组织方了。”冯永明分析说，比如
一号和二号线同时开工，土建工
程可以大大缩短工期，大约节省1

年的时间，这适合交通情况较为
紧迫的情况。而资金不足的城市，
则可以选择一号、二号陆续开工
的办法进行，因此开工前资金充
裕是节省整个工程资金的一个重
要方面。另外，承包方进场，工序
衔接，也会影响整个工程的进度，
可以提前进行有效组织。

城轨的出现将让以往摊大饼式的城市发展轨迹发生变化，它会重构商圈、重构楼市版

图。这种改变是如何发生的呢？来听听专家的说法。

中国工程院院士王梦恕：

“地上轨道交通，

别破坏了环境”
本报记者 张榕博 实习生 林亚

交通项目专家建言济南城轨：

优化工期

可节省成本六七亿

城轨有望
重构楼市版图
专家认为，站点和片区配套将成重要因素
本报记者 葛亮

两线交汇形成城轨生活圈

“城轨带来的变化将会是翻天
覆地的。”22日，来自复旦大学的楼
市专家蔡为民在济南演讲时说，截
至2012年，进入轨道交通规划及新
增投入运营的城市达到17个，路线
总里程为2008公里，预计2020年前
后，轨道交通总里程将超6000公

里，我国进入轨道交通的快速发展
期。

“城轨开建和新型城镇化，
房价将会有较大的上涨，尤其是
在两条城轨交汇的地方。”蔡为
民说，“一般而言，单线单站会形
成一个地铁板块，而两条城轨交

汇 的 地 方 ，将 会 形 成 地 铁 生 活
圈。”

在地产业内，地段曾是决定房
价的最为重要的因素。蔡为民认
为，随着城轨的出现将会改变这种
情况，尤其是两条城轨交汇的地
方，会形成一个价值高地。

城轨经过的郊区房价有望上涨

“交通是影响房地产市场的重
要因素。对于购房人来说，不论是
居住还是投资，他们对房地产地段
的理解，不只是距离，对于项目的
交通条件更是给予极大关注。因
此，轨道交通将成为人们关注的焦
点，只要交通设施发达，出行便利，
就会吸引购房者。”省政府参事、山
东财经大学教授郭松海说。

山东大学房地产研究中心主
任李铁岗认为，轨道交通对于城市

经济，尤其是房地产市场有着显著
的提振作用。首先从经济学的角度
来讲，房价的提升受到周边基础环
境设施的资本化影响，周边基础设
施建设时所投入的部分资金会体
现到房价中去，直接的表现就是促
进房价上涨；其次，交通条件的改
善，使得整个区域以及区域内房子
的功能定位产生了改变，这种改变
也会促使区域的价值提升。

“地铁扩大了城市人口的可居

住范围，吸引更多的人前来，房价
也会随之出现变化。”蔡为民说，在
市中心有多种交通选择，城轨的修
建是锦上添花，房价不一定会涨。
而对于郊区而言，城轨作为不可替
代的交通方式，会对当地的房价会
有较大的影响。

盛唐顾问董事长王欣也认为，
随着城轨的到来，支付力不足的首
次置业人群和向往田园环境的老
龄化人群会主动郊区化。

商圈的兴衰，城轨成重要因素

“以前商圈是需要时间慢慢
形成的，而城轨的出现，将极大地
改变这种模式，缩短商圈形成的时
间。”蔡为民说，站点有无将在很大程
度上决定一个板块的兴衰，或许一个
板块本来是很好的，本来发展势头是
不错的，可是它因为没有地铁经过，
一旦地铁形成路网，这样的板块绝对
是快速衰退，“板块的兴旺靠商流、
人流，而商流、人流是跟着轨道交
通走的。”

郭松海也认为，作为城市交
通骨干线路，城轨所到之处，地价
上升，催生商机，围绕轨道沿线各
个站点将形成不同等级的商业中
心，聚集餐饮、购物、休闲等业态，
调整了商业布局。

李铁岗举例说，“其他地区轨
道交通在修建的时候大都有这样
一个现象，那就是站点已经与大
的综合商业区无缝对接，乘客从
地铁上下来就能够直接坐上商业
区的电梯，对于该商业区来说，轨
道交通的价值就释放到了最大。”

蔡为民说，商圈的形成以前
要靠慢慢积累，要花时间，而城轨

出现后，商圈会发生巨大的变化。
“以前在传统的板块上，很容易形
成小的社区型的消费集散地。为
什么？因为你要到CBD很麻烦，舟
车劳顿。但是地铁解决了这个问
题，这就会就导致原本小型的、社
区型的商业脉络逐渐衰退，会形
成强者愈强的商圈格局。”

为此，郭松海还建议，城市轨

道交通线网规划要与城市规划、
城市发展结构及土地利用形态相
协调；要着重做好城市轨道交通
沿线的土地利用规划，在城市轨
道交通沿线形成“珠链状”发展格
局；要提高站点周边土地的利用
效率，加强土地利用与轨道场站
的结合，做到轨道场站设施与周
边物业的一体化开发。

光是城轨，难以支撑房价

城轨的到来，无疑将明显提振
楼市。专家认为，这种效果的显现是
需要条件的。

“济南城轨南北走向的两条线
路经过不少农村地区，基础设施和
配套措施不完善。只有这些问题逐
渐解决了之后，才能带动房地产的
发展。”山东省政协委员邓相超说，
这需要购房者有耐心。

山东大学房地产研究中心主任
李铁岗也认为，轨道交通长期的价
值释放关键在于主体修建完成之
后，周边的经济模式、规划方向、投
资力度等能否提供足够的支撑。“轨

道交通短期的价值释放是快速而显
著的，只要修建地铁轻轨，只要有这
些设施它就会有价值体现；但其长
期的效应释放，则要取决于后续的
配套设施建设，规划投资力度及定
位等。”李铁岗说。

此外，李铁岗还认为，轨道交通
首先是从线路上的一个个站点开始
进行膨胀发展，如果站点的规划合
理，配套到位，那它就会通过这些点
连成一条“带状”的发展线。但是这
条“带状”线路的形成需要一个相当
长的时间，并不是轨道交通完成之
后就能立刻实现的。

蔡为民也认为，只有城轨不足
以支撑房价，一个站点能否繁荣，需
要商业和生活设施的配套，“不过这
是在地铁线路越来越多和路网绵密
的情况下而言，对济南来说，城轨将
极大地促进楼市的发展。”

“在各个站点，房价的差异也是
非常大的，越往市中心靠，区域价值
会优于它的地铁价值。越往外走，它
的地铁价值就优于它的区域价值。”

“轨道时代已经到来了，无论作
为开发商，还是作为未来的购房者，
你都应该做一些主动的选择，未来
的机会就摆在眼前。”蔡为民说。
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R1线终点站池子东村附近，当地村民老孙介绍城轨站可能的位置。
本报记者 周青先 摄

从郭店15站可达长清

城轨沿线村镇

借机寻求华丽转身
本报记者 陈玮 刘清源 殷亚楠

随着R1、R2、R3三条城市轨道交
通规划线路进入环评阶段，自郭店镇
至长清区仅需15个站点便可实现。以
前默默无闻的小村庄可能因此焕发
新的生命，王舍人、郭店等东部强镇
也试图以此为契机华丽转身。

小村庄迎来大机遇

这些变化还将随着日后轨道交
通的规划、建设、施工，给一直找不到
定位的郭店、王舍人镇以新的生命；
也会让给默默无闻的小高庄、于家庄
成为新的发展机遇点，甚至是新的商
业中心。而四大交通站点的“并联”，
势必将给外地人以如此印象：济南的
轨道交通如同山东的高速建设：着实
方便。

作为R2线的起始站，小高庄这
个只有30来户的小村庄一下子成为
焦点。小高庄村坐落在济南西的一个
小角落里，临近村址沿途很荒凉。

不少村民听说济南轨道交通要
在小高庄设初始站，第一个念头就是
担心会占用到耕地。“我们村以地为
生，要是建地铁站，耕地会不会有影
响？有没有补贴？”

“要是建了地铁，除了更快更便
利，心里也放心了，每次去市里不用
匆匆忙忙赶在七点前回来。而且经过
济南西站换乘，就能有直达长清大学
城的地铁，以后小女儿上学就不用我
送了，省了不少事。”

根据规划，于家庄北设为R1线
的起始站。如今在这一区域，只有两
三户人家居住。居民周女士是暂且还
住在于家庄的住户之一。她介绍，于
家庄北附近有多个村庄，大金、小饮
马、大饮马、演马、于家庄、彭庄等。

“建地铁太方便我们去市里了。”

东部强镇巧借东风

处在高新区和唐冶新城之间，王
舍人镇并非只想扮演一个“过渡”角
色：未来大约在4公里范围内出现的

两个轨道交通站点，以及济南东站基
本确定，王舍人变成一个新的城市核
心指日可待。

相比于近邻高新区动辄上万一
平方米的房价，王舍人的房地产项
目，正在逐步被有眼光的市民相中。

“以前来看过几次，最近听说轨道交
通在这里有站点，今天又来看房子。”
20日，在王舍人街办北1公里处的某
楼盘，正在看房的陈女士陈述在这买
房的原因。

恒大城销售经理称，随着新东站
建设日益明确，以及轨道交通站点的
环评公示，这里房产的升值空间巨
大。

“在高新区新城和唐冶新城之
间，应该有一个相提并论的新核心区
域。”王舍人街办有关人士称。

在两纵一横总长度为98千米的
三条线路中，郭店是2号线的最东站
点。20日，记者来到郭店走访发现，因
为尚未确定站点具体位置，还看不到
开发商的海报。

郭店街道辖区范围内，第一产业
仍在当地经济中占有重要地位。近年
来，该街道立足区位，以虞山为绿色
核心，打造了总占地5000亩的农业
观光园，形成“虞山红”草莓采摘
区、世珍示范农业、光合园林观赏
区、泉友兰花区和世珍花鸟鱼艺博
览区五大观光点，吸引更多的市民
近郊游。

郭店街道办事处办公楼门口、工
业北路路边约两公里沿线，是附近最
繁华的地方，有三联家电、联邦购物
中心等几家商场，还有为附近增添人
气的两个集市。不过，在这周围，还看
不到市区里常见的小高层办公楼和
居民楼。

郭店街道办事处经委相关负责
人介绍，因为轻轨建设规划图刚刚公
布，目前还没有开发商等主动过来洽
谈项目。“很多人应该还不知道这个
消息呢，等到城轨在郭店这里设站的
消息传播得更广了，站点具体位置定
了，到时肯定有人来谈项目。”

长清大学城附近的房地产项目十分密集，图为一房产项目工地。 本报记者 周青先 摄

格记者探访

格专家解读

长清大学城附近的一个房地产项目广告已融入城轨元素。 本报记者 周青先 摄

R3线中心换乘站西周家庄。 本报记者 周青先 摄

远郊城轨能否聚起足够客流？
22日，记者到达城轨R1线的终点

站—长清区崮山办事处的池东站。这
里是一个安静的山谷，当地人车十分
稀少。数年前修起的东西向六车道大
马路上，十分钟内就过去几辆车，结
果道路成了农民的晒场，在此晒庄稼
倒是物尽其用。而在倒数第二个站点
的前大彦村站点附近，村民则将羊群

直接赶上了与城轨平行的主干道海
棠路。R1线的南段，显然短时间无法
聚集起足够的客流。

记者回来经过经十路，这条路主
干道从西到东一直拥堵不堪。从京沪
高铁到历山路，记者开车居然走了将
近一小时。很多市民反映：应该在最
繁忙的城区内首先建设城轨，用公共

交通代替私家车，缓解日益严重的市
区堵车境况。

记者担心，主要在郊区运行的城
轨建成后，是否会面临目前BRT的困
境：大好的设备车辆却乘客不多，浪
费资源；但市区依旧因为车辆暴增更
加拥堵不堪。

本报记者 周青先

格

记
者
观
察

R1线前大彦村站点附近，村民将羊群直接赶上了与城轨平行的主干道海棠路上。 本报记者 周青先 摄
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